

# Crece impugnaciones en Morena por candidaturas

Los aspirantes perdedores de encuestas en Chihuahua, Guerrero, Oaxaca y Zacatecas objetan y califican de opaco el método; Cristóbal Arias, en Michoacán, sugiere que competirá por otro partido, "voy, tope donde tope"

[ Alejandro Páez ]

2

**ACUERDO DE CIVILIDAD HECHO TRIZAS**

## Elección de candidatos a gubernaturas fractura a Morena



**Inconformes.** Los aspirantes perdedores en Guerrero, Chihuahua, Tlaxcala, Colima y Zacatecas anunciaron impugnaciones al resultados de las encuestas que calificaron de "cuchareadas", opacas o incluso de imposiciones

[ Alejandro Páez ]

Lejos quedó el acuerdo de civilidad que firmaron los aspirantes de Morena a alguna de las 15 gubernaturas que estarán en disputa en junio donde se comprometieron a respetar el resultado de las encuestas: Los resultados y elecciones de los abanderados a esos cargos ya generó fuertes fracturas al interior de Morena en varios estados, considerados claves y algunos contendientes amagan con generar divisiones e incluso abanderar a partidos en los comicios de este año

De entrada, los aspirantes perdedores en Guerrero, Chihuahua, Tlaxcala, Colima y Zacatecas

anunciaron impugnaciones al resultados de las encuestas que calificaron de "cuchareadas", opacas o incluso de imposiciones.

Ello mientras que en Michoacán, el senador, Cristóbal Arias sugirió la posibilidad de contender por otro partido luego de que Raúl Morón, fuera designado candidato de Morena a esa entidad, lo que provocó una fuerte fractura en las filas morenistas.

"Voy a ir tope donde tope, hasta donde la gente me apoye", aseveró Arias entre arengas y mantas donde se leía: "Ni un paso atrás, lo que ha de ser que sea."

"Es una burda imposición, no respaldará a quien resultó impuestado, ni siquiera quienes fraguaron

esa imposición creen que sea una opción ganadora. Esa candidatura nace manchada y con olor a fraude, está condenada a la derrota..." , advirtió

Durante las últimas semanas, Morena el proceso de designación de candidatos a las gubernaturas se ha desarrollado en medio de fracturas entre grupos y acusaciones de imposiciones y encuestas "cuchareadas" en Nuevo León, Tlaxcala, Guerrero, Zacatecas, Chihuahua, Michoacán, Baja California, Colima.

Incluso en San Luis Potosí, seis aspirantes varones acusaron al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado de discriminación luego de que adelantara que será una mujer la candidata a gober-



nadora de esa entidad y advirtieron que con ello busca beneficiar al PVEM y su candidato Ricardo

Gallardo, vinculado a supuestas acciones del crimen organizado y quien en años pasado fuera detenido por la PGR acusado de lavado de dinero.

“Pareciera que en SLP la dirigencia pretende favorecer al Partido Verde para que su posible candidato de perfiles delincuenciales sea el próximo gobernador”, acusaron los seis aspirantes de Morena en San Luis Potosí en una carta que enviaron a Mario Delgado.

Lo mismo ha sucedido en Chihuahua, donde el senador Cruz Pérez Cuéllar impugnó ante el Tribunal Electoral, los resultados de la encuesta que definió el triunfo del ex delegado federal Juan Carlos Loera en la carrera por la candidatura a la gubernatura de esa entidad.

Pérez Cuéllar denunció la intromisión del jefe de los delegados, Gabriel García, para los programas sociales, a quien señaló como res-

ponsable de “cucharear” las encuestas para favorecer a los representantes federales en los estados.

En Guerrero, Pablo Amílcar Salazar, ex delegado federal en esa entidad y hermano de la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, explotó contra los resultados de la encuesta que dio el triunfo al senador con licencia Félix Salgado, y anunció que agotará las instancias para transparentar esos sondeos.

La elección de la alcaldesa de Escobedo, Clara Luz Flores, para competir por la gubernatura de Nuevo León, también molestó a la militancia morenista que reclamó que se haya elegido a alguien que recién había dejado las filas de otro partido.

En Tlaxcala no fue diferente pues Dulce María Silva, la candidata perdedora acusó a la ex delegada federal Lorena Cuéllar, de ser “una persona obsesionada con el poder, a pesar de haberse comprobado y estar en curso investigaciones por corrupción”.

En Colima, la ex aspirante Claudia Yáñez cuestionó el nombramiento de la ex delegada federal Indira Vizcaino, y competirá por Fuerza por México.

Morena ya tiene casi todos sus candidatos a las 15 gubernaturas y solo le falta definir San Luis Potosí.

Layda Sansores para Campeche, a Victor Castro para Baja California Sur, a Marina de Pilar para Baja California, Clara Luz para Nuevo León, Lorena Cuéllar para Tlaxcala, Alfonso Durazo para Sonora, Celia Maya para Querétaro, David Monreal para Zacatecas, Juan Carlos Loera para Chihuahua, Indira Vizcaino para Colima.

Asimismo Raúl Morón para Michoacán, Félix Salgado para Guerrero, Rubén Rocha Moya para Sinaloa, Miguel Ángel Navarro para Nayarit y solo falta San Luis Potosí.





## LAS RAZONES DE LA INCONFORMIDAD EN CHIHUAHUA

Cruz Pérez Cuéllar es actualmente senador por Chihuahua y uno de los morenistas que podían pensar en que su candidatura era segura: Las cifras de encuestas apareció con ventaja sobre cualquier candidato panista... sin embargo, la decisión del partido no le favoreció y pidió una explicación formal sobre cómo se hizo una medición nueva con resultados completamente discordantes de los anteriores.



# VUELVE LA OLA NARANJA #Argentina

**El debate por la legalización del aborto en el país latinoamericano ha dado un nuevo aire al movimiento que exige separar las doctrinas religiosas de los asuntos de Estado y que ha llevado a miles a abandonar la iglesia católica**

**POR MARA ECHEVERRÍA**

[mara.echeverria@reporteindigo.com](mailto:mara.echeverria@reporteindigo.com)

**L**a ola de pañuelos naranja está de vuelta en Argentina. Tras la aprobación de la ley que avala la interrupción del embarazo, activistas han puesto la mira en la separación de la iglesia y el Estado, después de los argumentos religiosos en los que algunos legisladores basaron sus votos en contra de la propuesta del presidente Alberto Fernández.

La Campaña por la apostasía, como se ha nombrado este movimiento, tiene como bandera el pañuelo color naranja, que lució junto al de color verde durante las manifestaciones que diversos grupos de activistas feministas durante el proceso de



aprobación de la Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) el año pasado.

“La importancia de separar el Estado de la iglesia nunca ha sido tan

visible como en los discursos de diputadas y senadores que dejaron mucho que desear, priorizando su religión por sobre el deber de legislar en un país laico como es Argentina”, escribió la organización Campaña Federal

por la Separación Estado y la iglesia en sus redes sociales.

El grupo de activistas de la Campaña Federal por la Separación Estado y la Iglesia es uno de los que impulsan este movimiento y como parte de sus acciones

han lanzado diversos llamados para que los ciudadanos argentinos abandonen la iglesia católica de forma colectiva a través de la apostasía.

La apostasía se realiza de forma directa ante los arzobispa-

dos de Argentina y durante el confinamiento por la pandemia, desde sus redes sociales los colectivos realizan diversos llamados para realizar esta acción para renunciar a la iglesia católica a través de canales virtuales.

Las organizaciones otorgan información sobre los procesos para apostatar ante la iglesia católica. Desde los correos electrónicos a quienes hay que dirigir la solicitud para borrar los datos de los libros y las bases de datos de la iglesia, así como de la documentación requerida por la institución religiosa para realizar el procedimiento.

“No estamos en contra de ninguna religión, simplemente pedimos que no se nos imponga nada y que se respete a los atees, agnóstiques y a cualquier persona

que tenga otro tipo de creencias”, dijo Tati Barranco, una de las activistas impulsoras de la campaña.

Este movimiento no es nuevo, nació en 2018 cuando en el país arrancaron las movilizaciones en favor de la legalización del abor-



to, que entonces fue desaprobada por el Senado argentino.

Entonces, los diversos grupos en favor de los derechos de las mujeres iniciaron con los llamados a abandonar la iglesia católica. La respuesta fue significativa y miles de argentinos se sumaron a las apostasías colectivas y adoptaron el pañuelo color naranja, que se visibilizó en las manifestaciones de la llamada marea verde.

“Queremos un Estado donde el ámbito público y privado vayan por separado y haya una real libertad de conciencia. Todas las religiones deben ser respetadas, pero no deben intervenir en las decisiones de un gobierno, ni imponerse en ningún ámbito”, dice la página del grupo Iglesia y Estado, asunto separado,

creado en agosto de 2018.

### El país del Papa

Argentina es el país natal del Papa Francisco, líder de la iglesia católica desde marzo de 2013. Sin embargo, el número de católicos en el país latinoamericano ha registrado un ligero descenso en los últimos años.

La Segunda Encuesta sobre Creencias y Actitudes Religiosas en Argentina, con datos de 2019, revela que el catolicismo disminuye aunque conserva una mayoría atenuada con 62.9 por ciento de la población, desde el 66 por ciento que se registraba en 2017.

De acuerdo con la encuesta elaborada por el Centro de Estudios e Investigaciones Laborales (CEIL-CONICET), 9.7 por ciento de los ciudadanos dice no tener ninguna religión, 6 por ciento es ateo y 3.2 por ciento se declara agnóstico.

A esto se añade que 7.3 por ciento de la población conside-

ra que su religiosidad aumentó a partir de la elección de Jorge Mario Bergoglio como máximo pontífice de la iglesia católica, 7.3 por ciento declara que disminuyó y el 82.4 por ciento dice que se mantuvo igual.

En la misma encuesta, el 59.7 por ciento de la sociedad argentina considera que el Estado no debe financiar a las organizaciones religiosas y el 6.4 por ciento se pronunció a favor del sostenimiento exclusivo a la iglesia católica.

Para los activistas una de las pruebas de la injerencia de la iglesia en el Estado fue la apro-

bación de la Suprema Corte de Justicia de Mendoza para realizar ceremonias religiosas y dar clases de catequesis en escuelas públicas en respuesta a un recurso que presentó el Obispado de San Rafael porque la provincia argentina prohibió las prácticas religiosas en los colegios públicos en 2018.

Ahora, los grupos activistas de Argentina han advertido que tras la legalización del aborto centrarán sus esfuerzos en las acciones que emprenda la Campaña Federal por la Separación Estado y la iglesia, además de continuar con la defensa de derechos humanos de personas transgénero y la comunidad gay, entre otras.

“La lucha será larga, lo sabemos, pero la unión hace la fuerza y un gran paso para deslegitimar los discursos que sostienen que Argentina es católica es apostar. De esta manera dejamos al descubierto los verdaderos números de creyentes y practicantes en el país”, advierte la Campaña Federal por la Separación Estado y la Iglesia.

**62.9**  
por ciento  
de la población manifiesta ser católica,  
de acuerdo con  
datos oficiales



### El nuevo movimiento

**Con la aprobación de la ley que permite la interrupción legal del embarazo, activistas argentinos van por el movimiento de apostasía**

➤ Estas manifestaciones iniciaron en 2018 con el debate de la legalización del aborto

➤ El término apostasía se refiere a abandonar una religión y sus doctrinas

➤ Durante ese año se hicieron apostasías colectivas para abandonar la iglesia católica

➤ Con una apostasía, la iglesia debe borrar los datos de los solicitantes de sus libros



► Estas acciones son parte del movimiento que exige la separación de la iglesia y el Estado

► El papel de la iglesia católica contra la legalización del aborto dio aire al movimiento

► A esto se sumaron los discursos de legisladores con argumentos de la doctrina católica

► Desde 2020 se han lanzado llamados en redes sociales para realizar apostasías colectivas

Fuente: Elaboración propia con información de medios

El pañuelo naranja es la prenda distintiva de quienes piden separar iglesia y Estado







ARTE: VICTOR NIETO





# Deseos

**E**l 2020 fue el peor año de nuestras vidas. Muchos perdimos a seres amados por la pandemia. Cientos de miles perdieron su empleo. La economía se desplomó 9%. La militarización del país se profundizó con nuevas atribuciones para las Fuerzas Armadas. La crisis es profunda y difícil de superar. López Obrador sigue siendo un Presidente con alta aprobación y muy popular al mando de un gobierno mal calificado. Va mi lista de 5 deseos para hacer de 2021 un año de derechos, más izquierda y más democracia.

1) Los derechos no son proyectos de infraestructura o decisiones presupuestarias y por ello no se consultan. La interrupción legal y segura de un embarazo hasta la semana 14 es una decisión que compete a las mujeres. El movimiento feminista crece y la marea verde que se alzó en Argentina inundará América Latina. En México tenemos una iglesia católica que se moviliza políticamente contra los derechos de las mujeres y las minorías. Un gobierno feminista, con la mayor presencia de mujeres en su gabinete y acompañado de mayorías en un Poder Legislativo con paridad, no debe ofrecer consultas, sino empujar reformas legislativas para ampliar derechos. Sin derecho a decidir no hay una transformación del país con justicia social. Que sea ley este 2021.

2) Salud y más salud. México

es el país con la mayor tasa de letalidad por Covid-19 del mundo. Según la Universidad Johns Hopkins la letalidad es del 8.8%. Esto obedece a muchos factores, como las comorbilidades de la población mexicana, la tardanza en acudir al hospital, la falta de equipo médico y también a las pocas pruebas que se hacen. Si hubiésemos hecho más pruebas, el índice de letalidad sería similar al de Irán o Argentina. Sin embargo, somos el país número 6 en número de muertes por cada 100 mil habitantes. Hay un muy mal manejo médico de la pandemia. Pese a ello, el líder de la emergencia sanitaria tomó un avión y se fue a vacacionar a Huatulco con esos resultados. Nunca se aplanó la curva, superamos a más del doble el escenario catastrófico de 60 mil muertes. Que haya la sensatez y el sentimiento de hacer los cambios urgentes en el sector salud. Por el bien de todos, primero la salud.

3) Toca regular. La guerra contra las drogas es un fracaso global y los cientos de miles de muertos y la violencia en México desde el 2006 a la fecha son la evidencia más dolorosa de tal fracaso. El Senado dio un pasito para adelante con una muy mala regulación de la mariguana. Toca a la Cámara de Diputados corregir, privilegiar a productores nacionales y locales, derrumbar el prohibicionismo y la criminalización de consumidores y darle el golpe a una buena regula-

ción este año. No hay transformación posible con el prohibicionismo.

4) Pluralidad democrática. El año arranca en medio de elecciones legislativas que serán definitivas del futuro inmediato del país, con alianzas electorales surrealistas entre PRI-PAN-PRD, con otras indefendibles como la de Morena con el PVEM. Las democracias se nutren del diálogo entre diferentes, no de las voces únicas. Que en este periodo electoral ganen las propuestas y no los ataques. Que la polarización no oculte a las y los buenos candidatos. Que avancen las opciones de izquierda progresista en todo el país y que, si Morena pierde sus mayorías, el Presidente lo lea como un urgente llamado a rectificar el rumbo. Sin diálogo y reconciliación no hay transformación.

5) Buena relación. En 15 días se van 4 años de turbulencia en la relación bilateral, de ceder a cambios en política migratoria para salvar la relación comercial. Termina la era Trump, pero inicia la de Biden con quien se tiene que construir entendimiento, cooperación y cercanía. Ojalá que el nuevo gobierno de EU empuje el uso de energías limpias en el Continente, una reforma migratoria humana y el desarrollo de Centroamérica. No hay transformación posible sin una buena relación con EU.

A mis lectores les deseo salud, felicidad y lo mejor para el año que inicia y que tiene que ser mucho mejor que el infame 2020.

